
Ministério da Educação
Universidade Federal da Integração Latino-Americana

Colegiado do Curso de Arquitetura e Urbanismo

ATA Nº 05/2023

REUNIÃO ORDINÁRIA

Ata  da  5ª  Reunião  Ordinária  do  Colegiado  do
Curso  de  Arquitetura  e  Urbanismo,  realizada  de
maneira  híbrida:  presencialmente  no  Barrageiros,
sala  12,  e  online,  no  endereço
https://conferenciaweb.rnp.br/sala/gabriel-
rodrigues-da-cunha,  no  dia  15  de  setembro  de
2023, às 14h30.

Aos quinze dias do mês de setembro do ano de dois mil e vinte e três, às quatorze horas e trinta
minutos,  teve início a  quinta  reunião ordinária  do ano de 2023 do Colegiado do Curso de
Arquitetura e Urbanismo, convocada via e-mail, presidida pelo Prof. Gabriel Cunha. Estiveram
presentes  os(as)  representantes:  Alexandro Alberto Domaradzki  Sidor,  Gabriel  Henrique Da
Silva Leandro, Hel Graf, Hong Shin, Julia Costa Cardim, Juliana Pires Frigo, Juliana Rammé,
Karine Gomes Queiroz,  Laura Fernanda Machado,  Maria  Eduarda Vilela  Manoel  Da Silva,
Selma Passos Cardoso, Tamara Fernanda Dias, Tiago Souza Bastos, Vanessa Rosa Machado; e
os(as)  convidados(as),  Cristina  Allegretti  Torii,  Rafael  Veronese  de  Souza.  Ausências
justificadas: Andreia da Silva Moassab, Cecília Maria de Morais Machado Angileli,  Rafael
Medeiros  de  Lemos.  1.  Expediente. 1.1.  Informes. 1.1.1. Reunião  de  Ensalamento  entre
Coordenação e CACAU. No dia 11 de agosto ocorreu uma reunião de ensalamento entre a
Coordenação e o CACAU (Centro Acadêmico do Curso). Durante a reunião, ficou acordado
que, uma vez que o horário fosse definido, seria testado um novo ensalamento com base em
eixos. Esta medida visa otimizar a organização das salas do curso. 1.1.2. Participação do Curso
de Arquitetura na SIEPE e Mostra de Cursos. A Prof. Vanessa informou que está organizando,
juntamente com a discente Hong, a participação do Curso na SIEPE. Mencionou a existência de
uma verba de R$ 800,00 para organização do evento:  metade desta  verba será destinada a
brindes e produção de materiais; enquanto a outra metade, para material de stand. O intuito é
utilizar o espaço para realizar uma mostra das atividades produzidas no Curso de Arquitetura.
1.1.3.  Reunião  entre  o  ILATIT e  a  Reitoria.  Dia  25  de  agosto  ocorreu  uma reunião  entre
Coordenadores de Curso do ILATIT e Reitoria. A Prof. Juliana Rammé informou que houve um
questionamento acerca de novas vagas docentes, previstas em Portaria Conjunta do MEC. A
Reitoria informou que os códigos ainda não chegaram à UNILA, e que ainda não há definição
acerca  da  destinação  para  essas  vagas.  Solicitou-se,  então,  que  a  Reitoria  realize  um
planejamento  para  definição  da  distribuição  das  vagas,  baseada  em estudos  e  metodologia.
Outro ponto abordado refere-se ao atraso na elaboração dos editais de PSS, que também está
ocorrendo  em  processos  seletivos  de  outros  cursos.  A  reitoria  informou  que  há  poucos
servidores lotados no setor, entretanto, não foi apontada uma solução para esta situação. 1.1.4.
Reabertura do Concurso PSS da Prof. Selma. Foi realizada a abertura do processo seletivo, mas
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houve apenas uma inscrita, que, por não cumprir os requisitos necessários, foi desclassificada.
Nesse sentido, haverá a reabertura do Processo Seletivo, com a verificação da possibilidade da
alteração  da  titulação  mínima  para  candidatos  que  possuam mestrado.  1.1.5. PSS da  Prof.
Renata. A Prof. Miriam, da Bolívia, tem previsão de iniciar as aulas na próxima semana. A
docente já foi orientada acerca das disciplinas que deve assumir. Os discentes matriculados
nesses componentes devem atentar-se ao início das aulas e, se houver algum impeditivo para
cursá-los, informar a secretaria acadêmica para realização de cancelamento de matrícula e dos
componentes que não serão possíveis de serem ofertados neste momento. 1.1.6. ENADE 2023.
Os  discentes  formandos  foram  inscritos  no  Exame,  que  acontecerá  em  novembro.  A
Procuradoria Institucional tem orientado a Coordenação em relação ao processo, e os discentes
devem estar  atentos  às  ações  necessárias  para  a  participação  na  prova.  1.1.7.  Prof.  Karine
informou sobre trabalhos do Curso de Arquitetura aprovados para apresentação e publicação no
Evento Internacional “Fashion Revolution”. 1.1.8. A Prof. Vanessa informou que o Curso de
Arquitetura recebeu como doação do Prof. Ricardo Hartmann uma caixinha de som e pilhas
recarregáveis. 1.1.9. O Discente Rafael Veronese solicita, em nome dos alunos, colaboração dos
professores para sugerir nomes para palestrantes para a Semana Acadêmica Integrada, além de
auxílio no sentido de pleitear recursos para executar a ação. O referido discente também solicita
uma reunião  entre  professores  de Arquitetura  e  Centro  Acadêmico para  debater  questões  e
definir prioridades quanto ao futuro do Curso. Sugeriu-se que a reunião seja agendada para o
dia  29  de  setembro. 1.1.10.  A  discente  Tamara  defendeu  a  necessidade  de  ocupar
constantemente espaços relacionados a projetos da cidade,  para participação ativa do corpo
docente e discente Curso de Arquitetura na política municipal. Além disso, a referida discente
também solicita  ajuda  aos  docentes  para  mediar,  com a  PRAE,  os  problemas  referentes  a
auxílios de alunos. A aluna sugere a elaboração de um documento em apoio aos estudantes que
estão enfrentando essa situação, a ser enviado para a PRAE. Após discussão, definiu-se que o
documento será redigido e encaminhado para assinaturas de apoiadores. 2. ORDEM DO DIA:
2.1. Oferta de Componentes e quebra de pré-requisitos.  Ponto incluído, por unanimidade,
em  pauta.  Discente  Eduardo  Enrique  Gonzalez  Vargas  solicita  a  oferta  dos  seguintes
componentes  curriculares  no  semestre  letivo  de  2023.2:  ARQ0099  -  Cidades  Latino-
Americanas, ARQ0106 - Estética e Filosofia da Arquitetura, ARQ0105 - Canteiro Experimental
3, bem como, solicita a quebra do pré-requisito de TCC 2. Justificativa: discente é formando,
pretende se matricular em TCC 2, porém terá 9 créditos para fazer junto com o TCC - o que
contraria o regimento. O Colegiado aprovou, por unanimidade, que a oferta dos componentes
solicitados seja priorizada na organização dos horários do período 2023.2, e que seja concedida,
exclusivamente para o referido estudante,  a  quebra do pré-requisito  de 6 créditos  máximos
concomitantes ao TCC 2. 2.2. Trancamento do Componente. Discente Rafaella Kozaen Souza
solicitou  o  trancamento  do  componente  “Estado  e  Políticas  Públicas”.  Ponto  incluído,  por
unanimidade,  em pauta.  A Prof.  Juliana  Frigo entende que não há sentido que  o Curso de
Arquitetura  debata  a  questão,  considerando  que  o  componente  é  ofertado  pelo  Curso  de
Desenvolvimento Rural. Segundo ela, a solicitação deveria ser debatida pelo colegiado do curso
ofertante do componente. Após debate, surgiram 2 propostas: A primeira refere-se a deliberar
acerca  da  solicitação,  delimitando-se  apenas  ao  trancamento,  com base  exclusivamente  no
laudo  médico,  abstendo-se  de  analisar  se  a  disciplina  apresentou  ou  não  problemas  com
acessibilidade. A segunda proposta sugere que seja realizada a abertura de um processo com
relatoria,  para  retorno  na  pauta  da  próxima  reunião.  A primeira  proposta  obteve  9  votos
favoráveis,  e  a  segunda,  3  votos  (as  docentes  Hel,  Karine  e  Vanessa  votaram na  segunda
proposta). Após a definição pela proposta 1, foi colocada em votação o pedido de trancamento,
que foi aprovado com 10 votos. A Prof. Hel se absteve em relação à deliberação acerca do
trancamento  e  a  Prof.  Karine  estava  ausente  no  momento  desta  votação  em  virtude  de
entrevistas previamente agendadas em processo seletivo de bolsistas. Por fim, a discente, caso
tenha interesse, poderá, com apoio da Prof. Juliana Frigo, levar o caso ao Núcleo para averiguar
a situação. 2.3. Alteração do Regulamento Complementar de Estágio do CAU.  Alterar o
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quinto  subitem  do  parágrafo  primeiro  do  artigo  sexto  do  Regulamento  Complementar  de
Estágio do CAU a fim de ampliação e melhor adequação à Lei Federal nº 11.788/2008, que
permite  que  profissionais  com  experiência  na  área  concedam  estágio.  Justificativa:  Nosso
regimento  atual  restringe  a  supervisão  a  “profissionais  de  nível  superior  da  área  de
conhecimento de arquitetura e urbanismo como preceptor do estagiário, devidamente registrado
em seu respectivo conselho de fiscalização profissional”, porém a Lei nº 11.788/2008 é mais
abrangente ao permitir que profissionais com experiência na área supervisionem o estágio. A
docente pede a inclusão, pois parte dos nossos estudantes estagiários não são supervisionados
por arquitetos. A Prof. Juliana Rammé sugeriu que a temática seja abordada em processo, com
relatoria, por ser uma alteração de regimento de estágio. Definiu-se, por unanimidade, que o
processo seja enviado pela Coordenação para que a Prof. Vanessa elabore uma relatoria.  O
ponto  retornará,  então,  para  discussão  em  reunião  futura  de  Colegiado.  2.4.  Destinação
Orçamentária 2024 -  Curso de Arquitetura e Urbanismo. A Coordenação sugeriu que a
verba seja definida conforme descrito na tabela abaixo. O Colegiado aprovou, por unanimidade,
a sugestão.

Plano para Curso de Arquitetura e Urbanismo

Itens Valores

Diárias e Passagens (docentes) R$ 3.000,00

Suprimentos,  Materiais  de  consumo  e  Materiais  para
laboratório

R$ 1.869,25

Aquisição  de  equipamento,  material  permanente  e  e
mobiliário para laboratórios do curso

R$ 10.000,00

Total R$ 14.869,25

2.5.  Relatoria  do  Processo  de  Revisão  do  PPC  do  Curso  de  Arquitetura  –  Processo
23422.008835/2022-66. Considerando que o tempo previsto para a reunião foi extrapolado, o
ponto foi retirado de pauta e retornará para discussão na próxima reunião.  3. O que houver.
Nada mais havendo a ser debatido, deu-se por encerrada a reunião, às 17h30. São anexos desta
ata:  I.  E-mail de  convocação  para  a  reunião.  Eu,  Cristina  Allegretti  Torii,  Assistente  em
Administração,  lavrei  esta  ata,  que  vai  assinada  pelo  seu  presidente  e  demais  membros
presentes.

Página 3 de 3

82
83
84
85
86
87
88
89
90
91
92
93
94
95
96

97
98
99

100
101
102
103



MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO
UNIVERSIDADE FEDERAL DA INTEGRAÇÃO LATINO-AMERICANA
SISTEMA INTEGRADO DE PATRIMÔNIO, ADMINISTRAÇÃO E 
CONTRATOS

FOLHA DE ASSINATURAS

Emitido em 25/09/2023

ATA DE REUNIÃO DE COLEGIADO Nº 6/2023 - CAU (10.01.06.04.04.03.01) 

 NÃO PROTOCOLADO)(Nº do Protocolo:

 (Assinado digitalmente em 25/09/2023 10:24 )
CRISTINA ALLEGRETTI TORII

ASSISTENTE EM ADMINISTRACAO 

SAILATIT (10.01.06.04.04.09)

Matrícula: ###944#6

 (Assinado digitalmente em 25/09/2023 10:50 )
GABRIEL RODRIGUES DA CUNHA

COORDENADOR DE CURSO - TITULAR

CAU (10.01.06.04.04.03.01)

Matrícula: ###389#1

 (Assinado digitalmente em 11/10/2023 11:22 )
JULIANA PIRES FRIGO

PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR

ILATIT (10.01.06.04.04)

Matrícula: ###452#1

 (Assinado digitalmente em 25/09/2023 22:44 )
JULIANA RAMME

PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR

CITAD (10.01.06.04.04.03)

Matrícula: ###017#1

 (Assinado digitalmente em 28/09/2023 17:03 )
KARINE GOMES QUEIROZ

PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR

ILATIT (10.01.06.04.04)

Matrícula: ###315#5

 (Assinado digitalmente em 25/09/2023 10:58 )
SELMA PASSOS CARDOSO

PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR

ILATIT (10.01.06.04.04)

Matrícula: ###672#6

 (Assinado digitalmente em 18/10/2023 15:54 )
TIAGO SOUZA BASTOS

PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR

ILATIT (10.01.06.04.04)

Matrícula: ###402#1

 (Assinado digitalmente em 29/09/2023 21:36 )
VANESSA ROSA MACHADO

PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR

ILATIT (10.01.06.04.04)

Matrícula: ###834#6

 (Assinado digitalmente em 26/09/2023 13:56 )
GABRIEL HENRIQUE DA SILVA LEANDRO

DISCENTE

Matrícula: 2020###########9

 (Assinado digitalmente em 18/10/2023 10:51 )
TAMARA FERNANDA DIAZ PARADA

DISCENTE

Matrícula: 2017###########0

 (Assinado digitalmente em 25/09/2023 10:28 )
HONG SHIN HUNG

DISCENTE

Matrícula: 2019###########8

 (Assinado digitalmente em 26/09/2023 11:32 )
JULIA COSTA CARDIM

DISCENTE

Matrícula: 2022###########7

 (Assinado digitalmente em 25/09/2023 10:31 )
ALEXANDRO ALBERTO DOMARADZKI SIDOR

DISCENTE

Matrícula: 2020###########8

 (Assinado digitalmente em 26/09/2023 12:30 )
MARIA EDUARDA VILELA MANOEL DA SILVA

DISCENTE

Matrícula: 2022###########0

 (Assinado digitalmente em 25/09/2023 13:12 )
LAURA FERNANDA MACHADO

DISCENTE

Matrícula: 2021###########7
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